

LA TRANSPARENCIA A LA CONSTITUCIÓN: UNA PROPUESTA DE LA SOCIEDAD CIVIL

AL H. CONGRESO DE LA UNIÓN:

Las organizaciones de la sociedad civil que firmamos el presente pronunciamiento hemos luchado desde hace muchos años por la apertura y la rendición de cuentas de nuestros gobiernos, y por ello consideramos que el derecho de acceso a la información puesto en marcha desde el año 2003 es una conquista social decisiva e irrenunciable.

A nivel federal la velocidad del avance ha sido notable y promisorio, aunque subsistan áreas de opacidad que deben ser combatidas. Sin embargo, en nuestro trabajo hemos visto cómo decenas de leyes de acceso a la información estatales han sido emitidas, quedándose muy lejos de las expectativas y las exigencias mínimas de la ciudadanía. Y peor aún: hemos presenciado intentos recurrentes por retroceder y echar abajo los avances que se han presentado en los estados y también en la federación.

Por estas razones, porque el derecho de acceso a la información debe ser consolidado en los próximos años, las organizaciones de la sociedad civil apoyamos firmemente la “Iniciativa de Chihuahua” presentada recientemente por cinco mandatarios de las entidades federativas pertenecientes a las tres principales fuerzas políticas del país. Consideramos que México está urgido de acuerdos en lo fundamental, democráticos, que pongan en movimiento a la sociedad y a las energías de cambio. Y uno de esos temas es la transparencia y el acceso a la información.

La *Iniciativa de Chihuahua* –que puede ser perfectible– introduce un piso mínimo de transparencia que debe ser ejercido por todo gobierno y toda institución pública en el territorio nacional.

Exhortamos al Congreso de la Unión a emprender esta discusión urgentemente como una muestra de madurez, diálogo, acuerdo y avance sustancial de la vida democrática en México.

Respaldan la propuesta las siguientes organizaciones y personas:

Academia Hidalguense de Derechos Humanos, A.C.; Academia Mexicana de los Derechos Humanos; Alianza Cívica, AC; Alianza Cívica – Chiapas; Alternativas y Capacidades, A.C.; Ambiente y Sociedad, A.C.; Asociación Ecológica Santo Tomás; Católicas por el Derecho a Decidir, AC; Centro de Derechos de las Mujeres, A.C. en Chihuahua; Centro Mexicano de Derecho Ambiental, A.C.; Centro Nacional de Comunicación Social, AC; Colectivo Feminista Mercedes Olvera y Bustamante, AC; Colectivo por la Transparencia; Cultura Ecológica, AC; Fundación Arturo Herrera Cabañas, A.C.; Fundación Prensa y Democracia México, A.C.; Fundar, Centro de Análisis e Investigación; Iniciativa Ciudadana para la Promoción de la Cultura del Diálogo; Instituto de Investigaciones Jurídicas - María del Pilar Hernández; Instituto de Investigaciones Sociales - Irma Sandoval; Observatorio Cultural Ciudadano; Red de Investigadores en Gobiernos Locales Mexicanos, A.C.; Red Global de Acción Juvenil GYAN México; Red Internacional para la Diversidad Cultural; Red Juvenil AIEP México; Adelita Sánchez Flores (UAM Xochimilco); Ana María García Arreola (Servicios para una Educación Alternativa-Oaxaca); Concepción Martínez Medina (Consultora); Elio Villaseñor (Iniciativa Ciudadana para la Promoción de la Cultura del Diálogo); Enrique Gómez Levy (Red Jalisciense de Derechos Humanos); Federico Morales Barragán (UNAM); Guadalupe Cárdenas (El Colegio de México); Guillermo Ballesteros (Diálogo México); Héctor Castañón Bazaldúa (Universidad Autónoma de Guerrero); Jaime A. Preciado Coronado (Guadalajara); Jaime Enrique Rendón de León (Centro de Formación e Investigación Municipal, A.C.); José Bautista Fariás (ITESO); Karime Suri Salvatierra (Consultora); Lilita González Pantoja (Premio de Gobierno y Gestión Local-CIDE); Lilita Maldonado; Lucía Melgar Palacios (El Colegio de México); Margarita Nava Jiménez; Mario Vladimir Monroy Gómez (Comercio Justo); Martha Valentina Domínguez Vázquez (Plataforma Municipalista-Veracruz); Miguel Chávez Guzmán (Ciudadanos en Movimiento para el Desarrollo, A.C.); Nélyda Solana Villanueva; Oscar González Gari; Patricia Muñoz Sánchez (Universidad Autónoma Chapingo); Pedro Pinzón (Diálogo México); Peter Winkel (Iniciativa Ciudadana para la Promoción de la Cultura del Diálogo); Raúl Trejo Delarbre (UNAM); Sócrates Silverio Galicia Fuentes (Universidad Autónoma Chapingo); Susana Lerner (Enlace Rural Regional, AC); Teresa Zepeda Torres (Alianza Cívica-Chiapas); Miembros de la Red de Investigadores en Gobiernos Locales Mexicanos: A.C.: Ady Patricia Carrera Hernández (UAEM); Alberto Javier Olvera Rivera (Universidad Veracruzana); Alicia Ziccardi Contigiani (IIS-UNAM); Blanca Margarita Acedo Angulo (IGLOM); Carlos H. Gadsden Carrasco (OSIMX.SC); Carlos Rodríguez Wallenius (CESEM); Cuauhtémoc Paz Cuevas (IGLOM, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-UNAM); Flavio Lazos Garza (Localis, S.C.); J. Dionisio Bernardo Córdova Tello (CESEM); Jaime Villasana Dávila (ICMA-México); Jesús Arroyo Alejandro (CUCEA-UDG); Jorge Hernández Díaz (Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca); José Ángel Nuño Sepúlveda (INDETEC); José Octavio Acosta Arévalo (IGLOM); Juan Manuel Ramírez (ITESO); Marcos Sergio Reyes Santos (COLEF); Miguel Bazdresc Parada (ITESO); Octavio E. Chávez (ICMA- México); Raúl I. Solís Barrueta (Localis, S.C.); Ricardo Jiménez González (CESEM); Rigoberto Ramírez López (UAM-Xochimilco); Rodolfo García del Castillo (UAM-Azcapotzalco), y Tonatiuh Guillén López (COLEF).